
Лекция 6.

Имя прилагательное.  2 –я группа имен 
прилагательных – три подгруппы. 
Склонение имен прилагательных  

2 группы. Согласование имен 
прилагательных 2 группы с 

существительными. Степени сравнения 
имен прилагательных.

 



Определение прилагательных 
2 группы

• -по словарной форме, отличной от 1 
группы склоняются по 3 склонению

• По количеству родовых окончаний 
делятся на три подгруппы:

1. Прилагательные с тремя родовыми 
окончаниями – для каждого рода свое 
особое окончание (-er (m), -is (f), -e(n))

Silvester, silvestris, silvestre – лесной,ая,ое



Определение прилагательных 
2 группы

2. Прилагательные с двумя окончаниями 
– имеют для мужского и женского рода 
одно общее окончание –is, для 
среднего рода –е –

vernalis (m), vernalis (f), vernale (n) – 
весенний, яя, ее

Словарная форма – 
solubilis,e – растворимый, ая,ое



Определение прилагательных 
2 группы

3. Прилагательные с одним окончанием – 
имеют для всех трех родов одно 
окончание – общее – чаще –х или –s

Словарная форма – как у сущ.3 
склонения:

Simplex,icis - простой,ая,ое
Recеns, ntis – свежий, ая,ое



Склонение имен прилагательных 2 группы 
c тремя окончаниями   

Сasus Sing Plur

m f n m f n

Nom Silvester     Silvestris Silvestre Silvestres Silvestria

Gen Silvestris Silvestris Silvestrium Silvestrium

Dat Silvestri Silvestri Silvestribus Silvestribus

Acc Silvestrem Silvestre Silvestres Silvestria

Abl Silvestri Silvestri Silvestribus Silvestribus



Склонение имен прилагательных 2 группы 
c двумя окончаниями   

Сasus Sing Plur

m f n m f n

Nom Vernalis Vernale Vernales Vernalia

Gen Vernalis Vernalis Vernalium Vernalium

Dat Vernali Vernali Vernalibus Vernalibus

Acc Vernalem Vernale Vernales Vernalia

Abl Vernali Vernali Vernalibus Vernalibus



Склонение имен прилагательных 2 группы 
c одним окончанием   

Сasus Sing Plur

m f n m f n

Nom                    Simplex Simplices Simplicia

Gen Simplicis Simplicium

Dat Simplici Simplicibus

Acc    Simplem                      Simplex Simplices Simplicia

Abl Simplici Simplicibus



Согласование прилагательных
 2 группы с существительными

• Прилагательные 2 группы 
согласуются с существительными 
любого склонения в роде, числе и 

падеже по общим правилам



Пример склонения согласованных 
прилагательных 2 группы с существительными

• tinctura simplex – 
простая 
настойка

- Tinctura,  ae, f -  
настойка

-Simplex,icis – 
простой

Сasus Sing Plur

Nom tinctura 
simplex

tincturae 
simplices

Gen tincturae 
simplicis

tincturarum 
simplicium

Acc tincturam 
simplicem

tincturas 
simplices

Abl tinctura 
simplici

tincturis 
simplicibus



Пример склонения согласованных 
прилагательных 2 группы с существительными

• Morbus gravis – 
тяжелая 
болезнь

- morbus,i,m -  
болезнь

-gravis,e – 
тяжелый

Сasus Sing Plur

Nom Morbus 
gravis

Morbi graves

Gen Morbi 
gravis

Morborum 
gravium

Acc Morbum 
gravem

Morbos graves

Abl Morbo 
gravi

Morbis 
gravibus



Пример склонения согласованных 
прилагательных 2 группы с существительными

• Pars aequalis – 
равная часть

- pars, partis,f – 
3скл-смеш.тип 

часть

-aequalis,e–   
равный

Сasus Sing Plur

Nom Pars 
aequalis

Partes 
aequales

Gen Partis 
aequalis

Partium 
aequalium

Acc Partem 
aequalem

Partes 
aequales

Abl Parte 
aequali

Partibus 
aequalibus



Пример склонения согласованных 
прилагательных 2 группы с существительными

• Semen dulce- 
сладкое семя

- semen,inis,n, 
3скл.согл.
типcемя,

-dulcis,e –  
сладкий

Сasus Sing Plur

Nom Semen 
dulce

Semina 
dulcia

Gen Seminis 
dulcis

Seminum 
dulcium

Acc Semen 
dulce

Semina 
dulcia

Abl Semine 
dulci

Seminibus 
dulcibus



Cтепени сравнения прилагательных (3)
• Положительная – 

gradus positivus

• Сравнительная – 
gradus comparativus

• Превосходная –
gradus superlativus



Сравнительная степень имен 
прилагательных

• Образуется путем прибавления к 
основе прилагательного суффикса –ior 

для мужского и женского рода и  
суффикса –ius для среднего рода.



Сравнительная степень имен 
прилагательных

Положительная степень Сравнительная 
степень

NS GS NS
Purus - чистый puri Purior –более чистый,ая

Purius – более чистое
Liber- свободный liberi Liberior – более 

свободный, ая
Liberius – более 
свободное

Simplex - простой simplicis Simplicior – более 
простой, -ая
Simplicius – более 
простое 



Склоняются прилагательные в 
превосходной степени по 3 склонению, в 

GS для троих родов окончание –ior+is
Cas-u
s

Sing Plur

M,F                    N M, F              N

Nom Purior           Purius Puriores        Puriora

Gen Purioris Puriorum

Dat Puriori Purioribus

Acc Puriorem       Purius Puriores         Puriora

Abl Puriore Purioribus



Превосходная степень

• Образуется путем присоединения к 
основе прилагательного суффикса – 
issim и родовых окончаний –us, -a, -um

Purissimus,a,um – самый чистый, 
чистейший, ая,ое

Simplicissimus,a,um – самый простой, 
простейший,ая,ое

• Склоняются по 1 и 2 склонениям



Образование превосходной 
степени прилагательных на - er

• От прилагательных на –er превосходная 
степень образуется путем  прибавления 
суффикса –rim и родовых окончаний 
–us, -a,-um к именительному падежу ед. 
числа мужского рода,например:

• Niger, nigra, nigrum (темный) – 
nigerrimus, a, um – самый темный, 
темнейший



Примеры прилагательных 
Сarbo (onis) activatus (i) Активированный уголь
Pulvis (eris) compositus (i) Сложный порошок
Pulvis (eris) subtilissimus (i) Самый мелкий порошок
Aqua (ae) pro injectionibus Вода для инъекций
Dosis (is) tоxica (ae) Токсическая доза
Emulsio (onis) oleosa (ae) Масляная эмульсия
Solutio (onis) Ammonii 
caustici

Нашатырный спирт

Pix (icis) liquida (ae) Деготь
Solutio (onis) aquosa 
(ae)

Водный раствор



Примеры прилагательных 
Solutio (onis) diluta (ae) Разведеный раствор
Solutio (onis) isotonica (ae) Изотонический раствор
Solutio (onis) oleosa (ae) Масляный раствор

Solutio (onis) spirituosa(ae) Спиртовой раствор

Sulfur (uris) depuratum (i) Очищенная сера
Sulfur (uris) praecipitatum (i) Осажденная сера

Solutio (onis) Acidi borici 
spirituosa (ae)

Спиртовой раствор борной 
кислоты



Примеры прилагательных 
Solutio (onis) Iodi spirituosa 
(ae)

Спиртовой раствор иода

Solutio (onis) Methyleni 
coerulei spirituosa (ae)

Спиртовой раствор 
метиленового синего

Spiritus (us) aethylicus (i) Этиловый спирт
Species (erum) amarae 
(arum)

Аппетитный сбор

Species (erum) 
antiastmaticae (arum)

Противоастматический 
сбор

Species (erum) cholagogae 
(arum)

Желчегонный сбор



Примеры прилагательных 
Aequales,e равный
Chinensis,e китайский
Dulcis,e сладкий
Glacialis,e ледяной
Letalis,e смертельный
Laxans, ntis Слабительный

Majalis,e Майский
Naturalis,e Натуральный
Officinalis,e Аптечный
Rectalis,e Ректальный 
Viride (is) nitens (ntis) Бриллиантовый зеленый



Примеры прилагательных 
Adonis (idis) vernalis (is) Горицвет весенний
Aether (is)  medicinalis (is) Эфир медицинский
Sapo (onis) viridis (is) Зеленое мыло
Dosis (is) letalis (is) Доза летальная
Hirudo (inis) medicinalis (is) Пиявка медицинская
Pars (partis) aequalis (is) Часть равная

Acidum (i)  glaciale (is) Кислота ледяная
Acidum (i) aceticum (i) 
glaciale (is)

Кислота уксусная ледяная

Succus (i) gastricus (i) 
naturalis (is)

Желудочный натуральный 
сок 



СПАСИБО ЗА ВНИМАНИЕ



Практическое занятие 
тема 6

• Входной контроль
• Блиц-опрос по теме - Имя 

прилагательное.  2 –я группа имен 
прилагательных – три подгруппы. 
Склонение имен прилагательных  2 
группы. Согласование имен 
прилагательных 2 группы с 
существительными. Степени сравнения 
имен прилагательных.



КАК Определение 
прилагательных 2 группы

• -по словарной форме, отличной от 1 
группы склоняются по 3 склонению

• По количеству родовых окончаний 
делятся на три подгруппы:

1. Прилагательные с тремя родовыми 
окончаниями – для каждого рода свое 
особое окончание (-er (m), -is (f), -e(n))

Silvester, silvestris, silvestre – лесной,ая,ое



КАК Определение 
прилагательных 2 группы

2. Прилагательные с двумя окончаниями 
– имеют для мужского и женского рода 
одно общее окончание –is, для 
среднего рода –е –

vernalis (m), vernalis (f), vernale (n) – 
весенний, яя, ее

Словарная форма – 
solubilis,e – растворимый, ая,ое



КАК Определение 
прилагательных 2 группы

3. Прилагательные с одним окончанием – 
имеют для всех трех родов одно 
окончание – общее – чаще –х или –s

Словарная форма – как у сущ.3 
склонения:

Simplex,icic - простой,ая,ое
Recеns, ntis – свежий, ая,ое



ПРИМЕР Склонение имен прилагательных 2 группы 
c тремя окончаниями   

3 склонения – по типу 3 склонения

Сasus Sing Plur

m f n m f n

Nom Silvester     Silvestris Silvestre Silvestres Silvestria

Gen Silvestris Silvestris Silvestrium Silvestrium

Dat Silvestri Silvestri Silvestribus Silvestribus

Acc Silvestrem Silvestre Silvestres Silvestria

Abl Silvestri Silvestri Silvestribus Silvestribus



Склонение имен прилагательных 2 группы 
c двумя окончаниями   

3 склонения – по типу 3 склонения
Сasus Sing Plur

m f n m f n

Nom Vernalis Vernale Vernales Vernalia

Gen Vernalis Vernalis Vernalium Vernalium

Dat Vernali Vernali Vernalibus Vernalibus

Acc Vernalem Vernale Vernales Vernalia

Abl Vernali Vernali Vernalibus Vernalibus



Склонение имен прилагательных 2 группы 
c одним окончанием   

3 склонения – по типу 3 склонения
Сasus Sing Plur

m f n m f n

Nom Simplex Simplices Simplicia

Gen Simplicis Simplicium

Dat Simplici Simplicibus

Acc Simplem    Simplex Simplices Simplicia

Abl Simplici Simplicibus



Согласование прилагательных
 2 группы с существительными

• Прилагательные 2 группы 
согласуются с существительными 
любого склонения в роде, числе и 

падеже по общим правилам



Пример склонения согласованных 
прилагательных 2 группы с существительными

• tinctura simplex – 
простая 
настойка

- Tinctura,  ae, f -  
настойка

-Simplex,icis – 
простой

Сasus Sing Plur

Nom tinctura 
simplex

tincturae 
simplices

Gen tincturae 
simplicis

tincturarum 
simplicium

Acc tincturam 
simplicem

tincturas 
simplices

Abl tinctura 
simplici

tincturis 
simplicibus



Пример склонения согласованных 
прилагательных 2 группы с существительными

• Morbus gravis – 
тяжелая 
болезнь

- morbus,i,m -  
болезнь

-gravis,e – 
тяжелый

Сasus Sing Plur

Nom Morbus 
gravis

Morbi graves

Gen Morbi 
gravis

Morborum 
gravium

Acc Morbum 
gravem

Morbos graves

Abl Morbo 
gravi

Morbis 
gravibus



Пример склонения согласованных 
прилагательных 2 группы с существительными

• Pars aequalis – 
равная часть

- pars, partis,f -  
часть

-aequalis,e– 
равный

Сasus Sing Plur

Nom Pars 
aequalis

Partes 
aequales

Gen Partis 
aequalis

Partium 
aequalium

Acc Partem 
aequalem

Partes 
aequales

Abl Parte 
aequali

Partibus 
aequalibus



Пример склонения согласованных 
прилагательных 2 группы с существительными

• Semen dulce- 
сладкое семя

- semen,inis,n, 
cемя,

-dulcis,e - 
сладкий

Сasus Sing Plur

Nom Semen 
dulce

Semina 
dulcia

Gen Seminis 
dulcis

Seminum 
dulcium

Acc Semen 
dulce

Semina 
dulcia

Abl Semine 
dulci

Seminibus 
dulcibus



Cтепени сравнения прилагательных (3)
• Положительная – 

gradus positivus

• Сравнительная – 
gradus comparativus

• Превосходная –
gradus superlativus



Сравнительная степень имен 
прилагательных

• Образуется путем прибавления к 
основе прилагательного суффикса –ior 

для мужского и женского рода и  
суффикса –ius для среднего рода.



Сравнительная степень имен 
прилагательных

Положительная степень Сравнительная 
степень

NS GS NS
Purus - чистый puri Purior –более чистый,ая

Purius – более чистое
Liber- свободный liberi Liberior – более 

свободный, ая
Liberius – более 
свободное

Simplex - простой simplicis Simplicior – более 
простой, -ая
Simplicius – более 
простое 



Склоняются прилагательные в 
превосходной степени по 3 склонению, в 

GS для троих родов окончание –ior+is
Cas-u
s

Sing Plur

M,F                    N M, F              N

Nom Purior           Purius Puriores        Puriora

Gen Purioris Puriorum

Dat Puriori Purioribus

Acc Puriorem       Purius Puriores         Puriora

Abl Puriore Purioribus



Превосходная степень

• Образуется путем присоединения к 
основе прилагательного суффикса – 
issim и родовых окончаний –us, -a, -um

Purissimus,a,um – самый чистый, 
чистейший, ая,ое

Simplicissimus,a,um – самый простой, 
простейший,ая,ое

• Склоняются по 1 и 2 склонениям



Образование превосходной 
степени прилагательных на - er

• От прилагательных на –er превосходная 
степень образуется путем  прибавления 
суффикса –rim и родовых окончаний –us, 
-a,-um к именительному падежу ед. числа 
мужского рода,например:

• Niger, nigra, nigrum (темный) – nigerrimus, a, 
um – самый темный

• Purus, -a,- um  (чистый) – purissimus,- а, um – 
самый чистый - чистейший



Примеры прилагательных 
Сarbo (onis) activatus (i) Активированный уголь
Pulvis (eris) compositus (i) Сложный порошок
Pulvis (eris) subtilissimus (i) Самый мелкий порошок
Aqua (ae) pro injectionibus Вода для инъекций
Dosis (is) tixica (ae) Токсическая доза
Emulsio (onis) oleosa (ae) Масляная эмульсия
Solutio (onis) Ammonii 
caustici

Нашатырный спирт

Pix (icis) liquida (ae) Деготь
Solutio (onis) aquosa 
(ae)

Водный раствор



Примеры прилагательных 
Solutio (onis) diluta (ae) Разведеный раствор
Solutio (onis) isotonica (ae) Изотонический раствор
Solutio (onis) oleosa (ae) Масляный раствор

Solutio (onis) spirituosa(ae) Спиртовой раствор

Sulfur (uris) depuratum (i) Очищенная сера
Sulfur (uris) praecipitatum (i) Осажденная сера

Solutio (onis) Acidi borici 
spirituosa (ae)

Спиртовой раствор борной 
кислоты



Примеры прилагательных 
Solutio (onis) Iodi spirituosa 
(ae)

Спиртовой раствор иода

Solutio (onis) Methyleni 
coerulei spirituosa (ae)

Спиртовой раствор 
метиленового синего

Spiritus (us) aethylicus (i) Этиловый спирт
Species (erum) amarae 
(arum)

Аппетитный сбор

Species (erum) 
antiastmaticae (arum)

Противоастматический 
сбор

Species (erum) cholagogae 
(arum)

Желчегонный сбор



Примеры прилагательных 
Aequales,e равный
Chinensis,e китайский
Dulcis,e сладкий
Glacialis,e ледяной
Letalis,e смертельный
Laxans, ntis Слабительный

Majalis,e Майский
Naturalis,e Натуральный
Officinalis,e Аптечный
Rectalis,e Ректальный 
Viride (is) nitens (ntis) Бриллиантовый зеленый



Примеры прилагательных 
Adonis (idis) vernalis (is) Горицвет весенний
Aether (is)  medicinalis (is) Эфир медицинский
Sapo (onis) viridis (is) Зеленое мыло
Dosis (is) letalis (is) Доза летальная
Hirudo (inis) medicinalis (is) Пиявка медицинская
Pars (partis) aequalis (is) Часть равная

Acidum (i)  glaciale (is) Кислота ледяная
Acidum (i) aceticum (i) 
glaciale (is)

Кислота уксусная ледяная

Succus (i) gastricus (i) 
naturalis (is)

Желудочный натуральный 
сок 



СПАСИБО ЗА ВНИМАНИЕ


